

DESPLAZAMIENTO Y MIGRACIÓN



© shironosov | istockphoto

DESAFÍOS

Muchas personas se ven obligadas a abandonar sus hogares debido a conflictos armados, represión política, violación de los derechos humanos, terrorismo, escasez de alimentos o cambio climático. El mundo ha sido testigo de los niveles más altos de desplazamiento registrados en los últimos años. En Siria, Irak, Sudán del Sur y otros lugares, el desplazamiento interno y externo crea poblaciones altamente vulnerables que necesitan ayuda humanitaria inmediata, así como perspectivas de integración en un nuevo entorno. Dada la gran y repentina afluencia de personas, las comunidades de acogida luchan para enfrentarse a estas tareas, tanto en la prestación de servicios públicos como en la mitigación de tensiones potenciales que amenazan la cohesión social entre la población local y los recién llegados.

Al mismo tiempo, los flujos regulares e irregulares de migración están aumentando en todo el mundo. Muchas personas buscan oportunidades de trabajo, educación y formación, así como un futuro mejor fuera de sus países de origen. Si bien esta cuestión ocupa un lugar destacado en los encendidos debates sobre políticas en los países occidentales, sus retos a lo largo de las rutas migratorias son claros y evidentes. El desplazamiento y la migración han dado origen a la delincuencia organizada en la trata de personas y han creado enormes desafíos para las comunidades involucradas, como para las zonas de tránsito y lugares de destino.

CONCEPTOS Y SERVICIOS DE GFA

GFA aborda el tema de los refugiados, el desplazamiento y la migración en

diferentes niveles de desarrollo. Como las personas desplazadas necesitan apoyo y perspectivas para un futuro mejor, nuestros servicios combinan la asistencia a corto plazo con proyectos a medio y largo plazo. Estos últimos incluyen reformas de la gobernanza, gestión de la migración, desarrollo del sector privado, por ejemplo, así como educación, capacitación y promoción del empleo. GFA se enfoca en medidas de apoyo directo a individuos, así como en el desarrollo de capacidades de las comunidades e instituciones que prestan servicios públicos esenciales a los migrantes.

Para nosotros, los refugiados, el desplazamiento y la migración es un tema transversal de naturaleza interdisciplinaria que se basa en conceptos y soluciones en muchos sectores técnicos. Esto requiere el mejor aprovechamiento posible de nuestra amplia gama de competencias técnicas y metodológicas y un conocimiento regional profundo. Hemos mantenido una red confiable de alianzas estratégicas en varias regiones y contextos durante muchos años, a fin de poder responder debidamente a los complejos desafíos en particular en este campo de manera más efectiva. La incorporación de la experiencia local mediante el diálogo nos permite adaptar los conceptos técnicos al contexto local y reforzar el sentido de apropiación.

Con este propósito, GFA ha establecido un grupo de trabajo técnico Los Refugiados y La Migración (Refugees & Migration). Este equipo combina la experiencia interna en el monitoreo de tendencias y desarrollos con la atención puesta a las discusiones conceptuales y al desarrollo de enfoques de proyectos adecuados.

APOYO A LOS REFUGIADOS Y FORTALECIMIENTO DE LAS COMUNIDADES DE ACOGIDA

La lucha contra las consecuencias inmediatas de una crisis de refugiados, la seguridad física y el acceso a los servicios básicos de los que buscan protección deben ser salvaguardados en los países de origen y en los países de acogida. Por lo tanto, los expertos de GFA apoyan medidas que apuntan a mejorar el nivel de vida de los refugiados y desplazados internos (en inglés IDPs), brindando apoyo psicológico, reforzando sus derechos y aumentando su participación en los procesos de toma de decisiones y planificación, en campos de refugiados y en otros lugares.

Dos tercios de todos los refugiados han sido desplazados durante un promedio de tres años, y la mitad de ellos durante diez años o más. Décadas de inestabilidad y conflictos como en Afganistán, Somalia y otros lugares continúan, resultando que millones de personas no puedan regresar a sus hogares. El desplazamiento prolongado se ha convertido en una realidad para numerosos refugiados. Para evitar la aparición de una generación perdida, nuestros servicios incluyen un mejor acceso a la educación, la formación profesional y los servicios del mercado laboral para los refugiados y los ciudadanos vulnerables de las comunidades de acogida. La mayoría de los refugiados son acogidos por países en desarrollo.

La mayoría de ellos a menudo son incapaces de proporcionar servicios básicos a su propia población. La llegada simultánea de tantos refugiados sin previo aviso frecuentemente crea graves problemas de capacidad para la infraestructura regional y municipal de los países de acogida y la prestación de servicios públicos básicos. Los sistemas de salud y educación, así como los sistemas de suministro de agua, comúnmente están sobrecargados. Como resultado, tanto los refugiados como la población local sufren, y los países de acogida se enfrentan a consecuencias económicas y sociales críticas.

Para mitigar los impactos de una crisis de refugiados, los servicios de GFA conllevan medidas que benefician a los refugiados y a la población local, ya que esta última también sufre la situación. GFA apoya iniciativas que contrarrestan la sobrecarga de la infraestructura y de los servicios regionales y municipales y mejora la capacidad de absorción de los sistemas educativos. También se fomenta capacidades relacionadas con la gestión de conflictos a nivel local para facilitar la coexistencia de varios grupos. A mediano plazo, estas medidas tienen por objeto preparar a los refugiados para que regresen a sus países de origen o para integrarlos en las comunidades de acogida.

LA GESTIÓN Y CONCEPCIÓN DE LA MIGRACIÓN

Como parte de los esfuerzos para mejorar la gestión de la migración, nuestros servicios fortalecen las capacidades de las autoridades locales y las instituciones públicas para hacer frente a los efectos adversos de la migración en las rutas principales. El objetivo es ayudar a las autoridades a comprender mejor



© GFA Consulting Group

los impactos de la migración en el desarrollo del país y a gestionar este último de manera más coherente. Con este fin, GFA está desarrollando las capacidades individuales y organizacionales a través de la promoción del diálogo sobre experiencias y logros en el campo de la gestión del efecto migratorio, capacitaciones y apoyo local al personal municipal. Esto ayudará a este último a analizar los impactos locales de las dinámicas migratorias, así como a incorporar los temas de migración en el desarrollo local, la planificación y la infraestructura a nivel comunitario. En cuanto a la migración laboral, los servicios de GFA comprenden la promoción de la movilidad del capital humano dentro de la UE y entre la UE y sus países vecinos.

LA REINTEGRACIÓN DE LOS RETORNADOS

Los refugiados a menudo solo gozan de una protección temporal en sus países de acogida. Eventualmente, si la situación en sus países de origen lo permite, volverán a casa. Lo mismo se aplica a los migrantes que no cumplen con los criterios necesarios para obtener el estado de residente en el extranjero. Los migrantes suelen ser particularmente vulnerables a su regreso, ya que han invertido tiempo, esfuerzo y grandes recursos financieros para costear la emigración. Al volver a casa, muchos de ellos se enfrentan al estigma social. Los servicios de GFA apuntan a suavizar la reintegración en su país de origen. Promovemos el acceso a la educación y la capacitación avanzada, proporcionamos orientación personalizada sobre la búsqueda de empleo y la colocación y asesoramos sobre cómo acceder al soporte para iniciar un negocio, por ejemplo, a través de pequeños préstamos y microcréditos.